

Discours de S. S. Sainteté Léon XIII aux pèlerins hollandais.

(Audience du 22 mai)

TRÈS CHERS FILS,

C'est toujours avec une grande satisfaction que Nous voyons accourir à Rome de nouveaux pèlerins catholiques, mais plus grande encore est notre joie, quand, comme vous, Nos cher fils de la Hollande, ces pèlerins Nous arrivent de pays séparés de la communion de l'Eglise. N'est-ce pas, en effet, un spectacle particulièrement beau et consolant, que de voir ces poignées de braves et fervents chrétiens, qui conservent intacte et immaculée, au milieu de populations hérétiques, l'antique foi de leurs pères, venir se grouper autour du Vicaire de Jésus-Christ, et déposer à ses pieds l'hommage de leur obéissance et de leur filial attachement ! Ces sentiments, que vous avez voulu professer hautement devant Nous par la bouche des chefs de votre pieux pèlerinage, étaient ceux de vos glorieux ancêtres, de ces héros de la liberté et de l'indépendance de la sainte Eglise, de ces martyrs de la foi, dont la mémoire vous est chère et dont vous perpétuez les pieuses traditions. Nous vous félicitons, très chers fils, de vos généreuses dispositions, et Nous remercions le Seigneur de la charité toute chrétienne qu'il a déversée dans vos âmes, et qui vous réunit en ce moment dans une même pensée et sous la conduite de vos dignes pasteurs, autour de la personne de son Vicaire.— Cette union et cette concorde est un bienfait immense non-seulement pour vous, mais encore pour toutes vos provinces des Pays Bas ; bienfait d'autant plus précieux, que les dangers pour la tranquillité publique et la paix des peuples sont aujourd'hui plus menaçants. Vous n'ignorez pas, en effet, chers fils, à quels maux très graves s'exposent les individus, les familles et les nations qui se laissent séduire par des doctrines perverses et par des maîtres fallacieux. Récemment encore, dans des régions peu éloignées des vôtres, vous en avez vu de bien tristes exemples. La grande leçon qui se dégage de ces convulsions sociales, c'est la nécessité pour les peuples de raviver leur foi, de tenir la religion plus en honneur, et de régler leur vie d'après les enseignements de l'Eglise catholique, unique fondement de leur sécurité et de leur bien-être.

C'est à cette même fin, très chers fils, et afin de retremper de plus en plus vos propres âmes dans cet esprit de soumission et d'obéissance aux enseignements de ce Siège Apostolique, que profitant du Jubilé extraordinaire accordé par Nous à tous les fidèles, vous êtes venus prier au tombeau des saints Apôtres et dans les basiliques de la Ville Eternelle.— Que le Dieu de toute bonté et de toute miséricorde daigne exaucer toutes vos prières, et notamment les vœux que vous faites monter au Ciel pour le retour à la vraie foi de vos compatriotes. De Notre côté, Nous implorons sur